

*L'OTAN et les régimes de sécurité à venir en Europe*

Si nous tentions aujourd'hui d'inventer de toutes pièces un régime de sécurité d'envergure, nous poursuivrions quatre grands objectifs, dont deux ne figuraient pas vraiment à notre programme d'action en 1949.

1. Conserver, parmi les pays de l'OCDE, une force militaire de dissuasion composée surtout d'éléments non menaçants pour faire échec à tout agresseur possible, dans un système qui irait de Vladivostock à Vancouver et au-delà.
2. Établir un cadre solide pour coordonner nos efforts de défense et en répartir la charge, et pour coordonner et poursuivre les régimes de limitation et de réduction des armements, afin d'accroître la sécurité militaire. Un des volets de ce cadre serait l'imposition de paramètres rigoureux pour limiter la prolifération des armes modernes.
3. S'assurer que, même parmi nos alliés, il existe un partage tel des responsabilités et des moyens militaires qu'aucun partenaire ne se sente surchargé ni exclu de la prise des décisions essentielles.
4. Le désastre actuel en Yougoslavie souligne la nécessité de renforcer les mécanismes internationaux de prévention et de règlement pacifique des conflits. De tels efforts doivent passer par l'ONU, au niveau mondial, puis s'étendre au niveau régional, où il faut développer davantage les processus d'Helsinki et de la CSCE, de manière à s'en inspirer pour édifier des structures régionales de sécurité et de coopération partout dans le monde. Parmi les moyens nécessaires de prévention, il faudrait des stratégies beaucoup plus sérieuses pour le recours efficace à des sanctions non militaires, y compris pour leur emploi comme éléments de dissuasion.

Dans un tel programme d'action intéressant la sécurité militaire internationale, des rôles (certains nouveaux, d'autres non) existent pour divers réseaux et institutions, y compris l'Alliance atlantique et, pour quelques années encore, l'OTAN (la distinction à faire entre l'engagement politique sous-jacent de l'Alliance et son instrument militaire représenté par les forces et les structures de commandement de l'OTAN en est une qui acquerra sans doute de plus en plus d'importance dans les années à venir).